
SECRETARIA EXECUTIVA DE MUDANÇAS CLIMÁTICAS
99ª REUNIÃO ORDINÁRIA

COMITÊ MUNICIPAL DE MUDANÇA DO CLIMA E ECOECONOMIA (CMMCE)

DATA: 26/04/2023

HORÁRIO: 10:30 às 12:10 horas

LOCAL
PRESENCIAL:

Secretaria Executiva de Mudanças Climáticas da Prefeitura de
São Paulo - Edifício Matarazzo, Viaduto do Chá, 15 - 8º andar,
Centro, São Paulo, SP.

PARTICIPAÇÃO
VIRTUAL:

Reunião realizada através da plataforma Microsoft Teams com
transmissão simultânea no canal SECLIMA no Youtube
(https://www.youtube.com/watch?v=ZdpB_W3Kblg).

PAUTA:
1. Apresentação da Equipe PON - Instituto Cultural da

Dinamarca - Anders Henke
2. Apresentação da Secretaria Executiva do Programa de

Mananciais

PRESENTES
(presencial):

- SECLIMA - SGM: Débora Perilo, Ludmila Mello de
Amorim, Helder Stapait, Lucas de Souza e José Roberto
Salessi

- Instituto Cultural Dinamarca: Anders Henke e Naná Janus
- Game e Arte: Tainá Felix
- Spcine: Lyara Oliveira

PRESENTES
(virtual):

- SMUL: Heliana Lombardi
- SVMA: Laura Lucia Vieira Ceneviva
- SIURB: Douglas de Paula
- SEHAB: Vania Cristiane Flores
- SMS: Monica Masumi
- SMJ: Marcelo Maschietto
- ABIMAQ: Odirlei Ducatti
- UNESP: Edson Piroli
- IE: Henrique Dias
- ANTP: Olimpio Alvares
- Secretaria Executiva do Programa de Mananciais/SEHAB:

Diego Xavier e Ricardo Sampaio
- Instituto Cultural Dinamarca: Marcelo



Débora Perilo, coordenadora da SECLIMA, deu início a reunião e realizou a chamada dos
participantes do comitê. Em seguida, introduziu a primeira pauta da reunião e passou a
palavra para Anders Henke.

Anders Henke, do Instituto Cultural Dinamarca, realizou a apresentação powerpoint
referente ao jogo “PON”. Entre os pontos discutidos estavam:

● Missão e Visão do jogo
● Criação brasileira
● Disponível na Play Store e Apple Store
● Público Alvo: 13-15 anos
● PON deriva de Politics of Nature, livro de um autor dinamarquês
● Objetivo: engajar, conectar e empoderar pela causa do clima e sustentabilidade
● O jogo foi apresentado em diversos eventos, onde foram atingidas outras faixas

etárias além da prevista.
● O jogo foi vencedor de impacto no evento “Game for Change”

Marcelo Rigon para completar a fala de Anders, apresentou um vídeo referente ao jogo e
explicou a dinâmica e contexto do jogo. Tainá Felix, da Game e Arte, compartilhou
documento na reunião referente ao Kit Pedagógico do Jogo. Entre os pontos apresentados
no documento estão:

● Como usar o jogo para dinâmicas pedagógicas
● Divisão do material em diversos módulos, incluindo reflexões, ação ativista e

atividades complementares.

Lyara Oliveira explicou sobre a parceria entre os responsáveis pelo PON e a Spcine. Laura
Ceneviva, SVMA, comentou sobre o GT de Educação Ambiental e que o jogo é uma ótima
opção moderna para ferramentas educacionais, mas que seria preciso passar por esse GT.
Débora agradece as apresentações e os comentários feitos e passa para a 2º pauta da
reunião.

Diego Xavier compartilhou a apresentação referente aos trabalhos realizados na região de
Mananciais. Entre os pontos apresentados, estão:

● Áreas de atuação
● Dados de crescimento populacional na área: IBGE e SABESP
● Análises com base no portal map biomas
● Secretaria Executiva do Programa de Mananciais: decreto nº 60.531 de 2021
● ODS abordadas: 11 e 6
● Metas do Programas de Metas abordadas: 12,13 e 67
● Principais Obras em andamento: Boulevard da Paz, Maria de Barros Teixeira, João

Manoel Vaz, Jardim Ângela, Chácara Flórida, Jardim Éden e outros.
● Obras entregues pela secretaria.

Laura Ceneviva questionou a inclusão de aspectos relacionados ao sistema viário e
ciclovias nos projetos. Além disso, questionou se o aspecto de conforto térmico é
considerado e se há infraestrutura verde nos projetos. Também comentou sobre a
ampliação do uso de iluminação e ventilação natural dentro de HIS (Habitação de
Infraestrutura Social).



Diego Xavier esclareceu os comentários de Laura dizendo que a Secretaria realiza obras
de sistema viário e ciclovias, pois são categorias de obras atribuídas a outras secretarias
(SMT, SPTRANS e outras). Também comentou sobre a questão da arborização.

Ricardo Sampaio complementou a fala de Diego comentando sobre a questão das
Infraestruturas Verdes, que os projetos trabalham com compensação ambiental a partir da
construção de parque pelo convênio com a SVMA e outros mecanismos. As ciclofaixas
podem ser incluídas no projeto a partir do convênio com a SMT. Por fim, comentou sobre a
questão do conforto térmico, o qual é atendido através do uso do código de edificações de
SP.

Laura Ceneviva comentou sobre a publicação da Síntese do Inventário de GEE do ano de
2020 na segunda-feira (24/04/2023) pela SVMA. Débora Perilo fez as últimas
considerações e encerrou a reunião.


